

N° 1313 | du 15 mars 2022



Dossier

Stéréotypes • De l'intérêt du féminisme dans le travail social

En dehors des structures explicitement féministes, la question du genre ne semble pas constituer une préoccupation majeure dans le secteur du travail social. Les professionnel.le.s y sont pourtant confronté.e.s au quotidien. Comment penser la transformation des politiques publiques à partir des pratiques de terrain et des pratiques formatives intégrant cette question.

[sommaire](#)

- **Social actu**
- **La plume de Célia Carpaye**
 - La guerre et puis
- **L'humeur de Jacques Trémintin**
 - Non à l'union sacrée
- **Sur le vif d'Étienne Liebig**
 - Peur de la peur
- **Décryptage**
 - **Violences conjugales • Les travailleurs sociaux au commissariat**
- **Dans Lien Social il y a 30 ans**
- **Angle droit**
 - **Lutte contre la pauvreté • Une occasion manquée**
- **Matières à pensées**
 - Le cadavre de l'institution bouge encore

- **Dossier** : Stéréotypes
 - **De l'intérêt du féminisme dans le travail social**
 - **Pratiques**
 - ▶ Agir sur les déterminismes
 - **Entretien avec Nicolas Ozelay**
 - ▶ Faire et être une institution inclusive
 - **Échos du terrain**
 - Tribulations d'une assistante sociale de rue • en période de crise sanitaire
 - **Paroles de juriste**
 - L'adoption, effacement des parents d'origine ?
 - **Espace du lecteur**
 - Être ou ne pas être (éducateur spécialisé) - Faire ses premiers pas dans le monde de l'AE-MO
 - Impressions sur les ailes
 - **Offres d'emploi**
 - **L'œil et l'oreille**
 - **Livres**
 - **Docu**
 - Funambules
 - **Ciné**
 - Sororité absolue
-

Décryptage

[Violences conjugales • Les travailleurs sociaux au commissariat](#)

À la suite du Grenelle contre les violences conjugales, on compte aujourd'hui 410 intervenants sociaux en commissariat et gendarmerie, contre 270 en 2019.

[Lire la suite...](#)

Angle droit

[Lutte contre la pauvreté • Une occasion manquée](#)

Le bilan du quinquennat en matière de lutte contre l'exclusion est mitigé. Malgré un plan ambitieux, celle-ci n'a pas reculé. Certes, le Covid a compliqué les choses mais les mesures en direction des plus pauvres n'ont pas été à la hauteur. La grande pauvreté, les jeunes et la réforme des prestations restent des priorités.

[Lire la suite...](#)

Dossiers

Stéréotypes • De l'intérêt du féminisme dans le travail social

En dehors des structures explicitement féministes, la question du genre ne semble pas constituer une préoccupation majeure dans le secteur du travail social. Les professionnel.le.s y sont pourtant confronté.e.s au quotidien. Comment penser la transformation des politiques publiques à partir des pratiques de terrain et des pratiques formatives intégrant cette question.

[Lire la suite...](#)

Pratiques • Agir sur les déterminismes

Pour comprendre la nécessité d'une analyse de genre dans les pratiques du travail social, repérer les effets discriminants des théories sur la complémentarité des rôles entre les professionnels femmes et hommes, identifier les processus de la socialisation différenciée des filles et des garçons, prendre conscience que les inégalités dont sont victimes les femmes résultent d'une construction sociale sexuée... des formations existent. Elles restent optionnelles.

[Lire la suite...](#)

Entretien avec Nicolas Ozelay • Faire et être une institution inclusive

Depuis environ deux ans, il est question pour cette équipe de MECS de prendre en compte tous les possibles, afin de ne pas mettre de côté les organisations familiales « non traditionnelles » ou plus largement les identités plurielles.

[Lire la suite...](#)

Matière à pensées

Le cadavre de l'institution bouge encore

Les figures sinistres des hospices et autres mouiroirs des Pays de l'Est ont contribué à forger la conviction qu'il fallait à tout prix tenir les usagers de l'intervention sociale hors des institutions. Pourtant, faire institution me semble être une nécessité que nous devons tenir à l'heure où la question du commun est en crise.

[Lire la suite...](#)

Échos du terrain (accès libre)

Tribulations d'une assistante sociale de rue • en période de crise sanitaire

Retour sur un passé encore proche qui aura marqué les professionnels.

[Lire la suite...](#)

Paroles de juristes

L'adoption, effacement des parents d'origine ?

L'adoption a pour finalité de donner une filiation à un enfant qui en est privé, et peut dès lors effacer complètement les liens familiaux préexistants. L'arrêt de la Grande Chambre de la Cour européenne des droits de l'Homme du 10 décembre 2021, dans l'affaire Abdi Ibrahim c/Norvège (requête n° 15370/16), reconnaît, malgré l'adoption, un timide droit de parole à la mère de naissance.

[Lire la suite...](#)

Espace du lecteur (accès libre)

Être ou ne pas être (éducateur spécialisé) - Faire ses premiers pas dans le monde de l'AE-MO

Comment savoir ce qu'on veut être ? Voilà une étape bien difficile dans la vie de tout-un-chacun. Être éducateur spécialisé ce n'est pas quelque chose que l'on décrète. C'est quelque chose qui s'impose à nous. On ne devient pas éducateur : on ressent l'être (...)

Impressions sur les ailes

Une fidèle lectrice nous présente le recueil de poèmes de Vivien Laplane, sourd de naissance et éducateur auprès d'adultes en situation de handicap. Il y parle de son travail, de sa vie, de ses ressentis

[Lire la suite...](#)

Œil et oreille

Docu • Funambules

Ils sont en équilibre sur un fil tendu, susceptibles de tomber dans le vide à tout moment. Aube, Yoan, Marcus, Jean-François sont des patients du service psychiatrique de l'hôpital de Bondy (Seine-Saint-Denis), filmés au plus près dans leur quotidien (...)

Ciné • Sororité absolue

Elles se sont rencontrées dans une laverie automatique. Alma et Margot, 27 ans, sont plus qu'amies. Liées par une certaine précarité — l'une s'occupe des ongles des autres, la seconde est serveuse dans un café —, elles se définissent avant tout par leur (...)